



Jérôme, dit Bouboule ... 63 ans

Voor Jérôme kan ik enkel zeggen, want het is ondertussen een aantal jaren geden, dat het een man was die graag zijn pintjes dronk, soms één te veel, wat hem dikwijls in problemen bracht. Buiten dat was het een heel vriendelijk en gedienstig man die tot voor kort nog altijd een praatje met me deed, eerst in de buurt van 't centraal station daarna aan de place st chatherine altijd groetend met Mr. l'assistant.

Fons



Abdel.... 22 ans

Même si je t'ai pas connu, même si je n'ai pas le cœur à la fête
Repose en paix, Abdel, je pense à toi, aujourd'hui, t'es dans ma tête...
22 ans, à la fleur de l'âge

Et te voilà mise en terre au cimetière de Bruxelles...

A ta mémoire, je lève ces quelques vers
En attente qu'un jour, là-haut, on se retrouve
Car moi aussi, un jour ou l'autre, mon tour viendra...

Mais d'ici là, je te dis, prends soin de toi et au revoir...

Puisses-tu m'entendre de là où désormais j'espère, tu reposes en
paix...

Ta vie s'est vécue sur un tas de bancs...

D'ici et là...de là-haut, si tu m'entends

N'oublie jamais qu'on pense à toi même si t'es plus là...

Enfin je me comprends



Kosk ... 58 jaar,

Kosk hebben we in 2005-2006 leren kennen in het noordstation waar hij met een vijftal andere landgenoten was "gestrand", na een repatriëring is hij teruggekomen en heeft zich aangepast aan de leefwijze (regels) van de straatbewoners. Hij had het niet makkelijk maar "overleefd" zonder veel opgemerkt te worden.



Jean, dit Philou ... 49 ans,

Mon cœur,

un beau jour, nos yeux se sont croisés, nos coeurs se sont mis à battre l'un pour l'autre,
L'un avec l'autre.

Nous avons passés des moments merveilleux à nous deux faisant

Des projets d'avenir,

Mais le seigneur t'a rappeler trop tôt vers lui, ce qui m'a briser le cœur en

Milles morceaux et cela à tout jamais.

Je te demande de m'attendre car un jour viendra où je serai à tes cotes et

Nous finirons ensemble ce que nous avions commencé.
À bientôt je t'aime pour toujours mon cœur.

Ton bébé Nadine...



Peter, dit Pierrot ... 50 jaar

Pierrot was er ineens en is lang gebleven (bij)ST).

Na een aantal keren kenden we hem als de man van de 'dubbele koffie zonder suiker'. Een rustige, nogal stille, onopvallende man; iemand die géén problemen wilde maken, correct en gezellig. Afwachtend, vertrouwen inwinnend.

Na verloop van tijd heeft hij me een klein beetje van zijn geschiedenis verteld. Een échte brusselaar. In een aantal HoReCa-zaken gewerkt, hij kende nogenoeg ieder café/taverne/restaurant in Brussel en had daar anekdotes over verteld. Ik had de indruk: 'een man van de wereld'.

Later heeft hij me wat verteld over zijn familiale problemen: gescheiden, kinderen, weinig contact, ook niet met z'n moeder en broer.

Op het laatst zwierf hij door Brussel, sliep (logeerde) bij de een en de ander.

Nogmaals, als ik hem meemaakte bij Jamais Sans Toit was hij altijd vriendelijk, sociaal, gezellig en praatte bijna nooit over z'n problemen.

Ik vind het jammer dat een goed mens is op zo'n wijze is heen gegaan en begraven moet worden, hij had beter verdiened.



Dominique ... 42 jaar

Ongeveer 3 jaar geleden leerde ik Dominique kennen. Hij was een van de eerste mensen die ik op straat ontmoette toen ik met het straathoekwerk begon. Ik leerde hem kennen als een rustige, aangename goedlachse man. "C'est un bon", t'is een brave en goede" hoorde ik her en der over hem zeggen. Dominique was toen vaak in het centrum van Brussel en meestal vergezeld van zijn goede vriendin.

Wat me van in het begin opviel bij Dominique was z'n net voorkomen. Hij had er veel aandacht voor.

Wat me ook opviel was dat Dominique me graag met de woorden 'Oh Djo" aansprak. Ik was zeker niet de enige voor hem die de naam Djo kreeg.

Dominique en zijn vriendin probeerden het op de straat zo comfortabel mogelijk te maken. Zo woonden ze voor een tijd in een garage met onderdak waarbij ze erin slaagden om dit in te richten met een bed, een zetel, een tafeltje. Beide toonden duidelijk de wens om ergens echt te kunnen wonen: de veiligheid van een woning, waar het warm is met stromend water en alle toebehoren.

Dominique vertelde me zeker niet alles over z'n persoonlijke problemen. Het was me wel duidelijk dat er heel wat in z'n hoofd omging. Hij had het er moeilijk mee. Dominique zocht uitwegen om meer rust te kunnen vinden. Hij had ernstige gezondheidsproblemen. Een regelmatig bezoek aan z'n dokter was noodzakelijk, zelfs ook een ziekenhuisopname. Dominique was graag bij z'n dokter, die altijd veel aandacht had voor hem, maar hij was niet altijd gemakkelijk te overtuigen om d'er naar toe te gaan. Hij had er soms geen zin in. "je me sens bien" zei hij dan.

Uiteindelijk verkregen Dominique en zijn vriendin een woning in een home. Ze hadden het daar best naar hun zin. Dominique was altijd graag thuis en ik ging vaak op bezoek bij hem. Ik kende hem toen als een heel attente gastvrije man die ook meer en meer loskwam tijdens de gesprekken. Hij praatte regelmatig over z'n moeder, z'n dochter Cindy. Dominique speelde ook heel graag kicker.

We hielden ervan om er een competitie van te maken.

Vriendschap was heel belangrijk voor hem.

Jean-Louis van Espace Social was een belangrijke persoon voor hem. Jean-Louis die o.a. het geld beheerde en ook een vertrouwens-persoon was voor Dominique.

In februari vroeg Dominique me of ik wou meegaan op bezoek bij z'n moeder in Collignon. Hij vertelde me dat hij z'n moeder reeds 5 jaar niet meer had gezien. Voor hem was het moeilijk om alleen te gaan. Uiteindelijk wou Dominique dit belangrijke bezoek nog wat uitstellen. Het was moeilijk voor hem. Hij zat er erg mee verveeld.

Ook in februari werd Dominique lid van De Schutting: een dienst beschut wonen te Brussel. Hij was er blij mee. Hij zag dit als een soort van promotie. Hij leerde daar het team en een aantal bewoners kennen.

Op 24 februari werd Dominique 42 jaar. Hij wou dit stevig vieren. Toen we elkaar de laatste keer zagen waren we in De Schutting en Dominique toonde pessimisme over z'n verdere toekomst. Hij vertelde dat hij niets meer kon veranderen aan zichzelf en dat hij af en toe dacht aan het sterven, hij was er klaar voor. Deze gedachten kwamen regelmatig bij hem

terug. Ik had gehoopt om Dominique zeker nog een aantal jaren onder ons te hebben maar z'n gezondheid was fel verzwakt en uiteindelijk werd het te veel voor z'n lichaam.

Ik en iedereen hier zal onze Dominique heel erg missen. Het wekelijke contact dat ik met hem had, met de vaak plezante momenten.

Meestal op dinsdag ging ik met tram 82 richting jouw woning en daar aangekomen moest ik 3 x tikken op het raam waarbij je de huissleutel door het raam stak. Het was telkens een gezellig samenzijn met boeiende gesprekken.

Ik hoop Dominique, dat je je verdiente rust hebt gevonden.

Chris



Serge, dit solitaire ... 49 ans

Sergueï avait dans la tête des cavaliers Mongols
Qui l'emmenaient de Liège en Russie
Où il entendait défendre l'indépendance de la
Kozakrie.

Pour nous, Sergueï était quelqu'un d'entier et de
spontané
En compagnie duquel il était impossible de
s'ennuyer ..."

L'équipe de Pierre d'Angle



Archange 45 ans

Dit is een gedicht dat Archange mij ooit gaf. Hij noemde zichzelf een groot kunstenaar: dichter, schilder, beeldhouwer,...

Vivre au paradis

C'était vert
pas l'enfer
plutôt un rêve
de la sève

Eux... ! marchaient
En conversant
Découvrant
Des ton naissants

Là, où printemps
Et lumière
Sont renaissance des gens
Qui ont passé la barrière

Côtoyer les dieux
C'est un douanier Rousseau
Ou..., un Malraux
Homme des cieux

Terre et ciel
Pour celui qui vit au paradis
A le goût du miel
De la belle saison aux heures de la nuit.



Fiona 26 ans

« Fiona tu étais une des premières personnes que DUNE a rencontrée en rue, et tu découvriras toi aussi le monde de la rue. Tu avais 20 ans et avec Bruno, tu cherchais une vie différente, des liens forts avec ta bande de camarades bourlingueurs! Mais tu savais qu'il faudrait aussi s'inscrire dans un autre projet de vie et tu cherchais comment le construire et t'épanouir: éducatrice ? Ecole de cirque ? Avec une vie de fête et d'ivresse, les choix étaient difficiles ! Il fallait quitter la rue et se soigner aussi, avec un traitement tellement éprouvant et tellement déprimant ! Tu avais voulu renouer le contact avec ta mère, et tu tentais de trouver l'amour dont vous aviez été sevrées. Nous nous souviendrons de ce besoin d'amour qui passait par le désir d'aider les autres, de devenir notre collègue. »



Jean Marc 49 ans

Jean-Marc était un aventurier de l'extrême que passe des braquages de banque aux cavales en Espagne. Teint rouge, ventre proéminent, il était sympathique, parlait des évolutions du secteur social, se disait bouddhiste et ne quittait jamais sa femme, Claudine, d'une semelle. Tombé à la rue, il n'y tint que quelques mois avant que l'épuisement ne l'avale tout crue.



Zaccharia... 28 ans

Une pensée pour Zaccharia qui s'est éteint comme tant d'autres,
et que le froid des ruelles à glacer le temps d'un sommeil meurtrier,
toi aussi, tu ne t'es plus réveillé,
C'était comme si tu étais partie rejoindre ton Maroc.
Je te rends hommage en toute fraternité,
désormais ton squat le plus proche réside en une maison de sérénité,
tu t'es envolé pour d'autres horizons, loin des tours de bétons...
T'es parti un 19 Avril 2008...
C'est dans un linceul que t'as revu ton Maroc,
laissant sans doute pas mal de tes amis en état de choc...
28 ans, mourir si jeune...
Quand on tombe bas, pas mal de dos se tournent,
ça se passent tout près de chez vous, de chez nous...
Pour certains, t'était peut être un voyou,
Pour ma part, tu resteras à jamais un frère Humain.
Je te rends hommage et te déroule, en toute fraternité, mon
parchemin...
Repose en paix, frangin!



Alina ... 53 ans

"Alina, je voulais te dire au revoir, puisque Dieu notre seigneur t'a rappelée à lui.

Ton âme et ton esprit sont déjà loin d'ici. Et tu as quitté ce monde qui

pour toi je le pense n'avait pas été "un chemin de roses".

Mais là où tu es partie, tu vas le trouver ce chemin, de fleurs et de

merveilles, qui n'existent qu'au Paradis, où le Seigneur et sa Sainte mère

t'auront accueillie...

Alina Tu aurait pu devenir pour moi une grande amie, mais le temps de te

connaître; tu es partie si vite, si loin ... que je ne te reverrai plus...

ou si, le jour où le jour pour moi sera venu aussi!

Je ne t'oublierai pas.

Que Dieu te bénisse et sois heureuse là-bas" Palmy



Frank ... 37 ans

Pour Frank,

J'ai croisé Frank dans la rue. Je l'ai recroisé par la suite, de temps à autre, trouvant un hébergement un moment, me présentant sa copine, me montrant les photos de son enfant... Les petits instants passés ainsi en sa compagnie étaient joyeux. C'était quelqu'un de joyeux et d'amical. Ce fut un plaisir de croiser sa route et de le côtoyer ainsi.



Nordine ... 40 ans

« Nordine, tu étais un homme à la fois timide et attachant, balloté entre tes deux identités, celle de ton pays d'origine et la Belgique, ton pays d'accueil. Un de tes repères, c'était Mike, un véritable ami, cet ami du Nord venu d'Angleterre qui faisait de vous, d'inseparables voyageurs unis dans l'adversité. Avec lui, tu tentais de redonner une âme à la maison familiale, abandonnée par les tiens. Tu nourrissais de nombreux projets de réinsertion dans la société belge. Malgré une enfance déracinée et douloureuse, tu étais déterminé. Même si le chemin était encore long, tu souhaitais profondément et sincèrement te reconstruire. C'est un stupide accident qui a arrêté tes projets. Tu reposes maintenant en paix au Maroc grâce à ton frère ».



Etienne ... 60 jaar

vake,

Lang geleden, nooit gedacht
Dat je heen bent gegaan, toch onverwacht
Op korte tijd, onze band nog hechter
Ik weet nu, je bent een echte vechter
We hebben nog wat kunnen praten,
En heel wat plezier kunnen maken
Met geheven hoofd ben je gegaan
Tevammen, wij twee, hebben veel doorstaan
Ik zal je nooit uit mijn hartje wissen,
Lieve god, wat ga ik je zo hard missen

Ik ga je nooit vergeten,

Liefs



Erwan ... 35 ans

« Erwan, tu étais papa de deux enfants et nous te connaissions depuis longtemps. Tu avais suivi une formation d'éducateur, tu étais titulaire d'un bac littéraire et tu nous épatais par ta soif inextinguible d'apprentissage et de connaissances. Outre ta grande culture, tu étais très taquin et réfractaire aux règles imposées, ce que tu ne manquais pas d'exprimer par ailleurs très souvent et qui faisait tout ton charme. Une de tes grandes nostalgies était les landes, les dolmens et l'iode de ta Bretagne qui te manquaient cruellement. C'est sans doute de ce pays sauvage que tu avais gardé cette irrévérence. Avant de nous quitter, tu as eu le temps de revoir tes proches. Kenavo ketal. »

Je suis une personne qui a fait la connaissance d'un « ange » qui se prénommait Erwan. Et depuis cette rencontre, une grande amitié est née entre lui et moi. Lui qui avait choisi la rue comme demeure, et moi qui habite dans une petite maison modeste mais confortable. Erwan était un jeune homme de 35 ans. Nous nous sommes rencontrés à plusieurs reprises, et ce, à un rythme régulier. Très souvent, nous discutions dans un petit coin à l'intérieur d'une église. Il nous est même arrivés de partager un chocolat chaud. Pour Erwan, cela faisait des années qu'il n'avait

pas bu autre chose que de l'alcool. Quelle joie pour lui de découvrir cette boisson après autant d'années. Nous en avons beaucoup bu ensemble.

Je garde un souvenir très très précieux de ce garçon qui a bouleversé ma vie. Je remercie infiniment Dieu pour cette rencontre inattendue et inoubliable.

Cela dit, au début nos rencontres n'étaient pas simples. Erwan a cherché à plusieurs reprises à me décourager. Il prétextait qu'il était dangereux et violent et ce, même avec des personnes qu'il aimait. Pourtant quelque chose nous a permis de nous rencontrer au-delà des apparences.

Je me rends bien compte aujourd'hui que seule, je n'aurai jamais eu le courage ni même l'audace de continuer à le rencontrer. Je me suis sentie poussée par l'Esprit Saint. C'est Lui qui m'a conduite et qui a ouvert mon cœur afin d'aller à la rencontre d'un frère, Erwan.

Ce jeune homme possédait de nombreuses qualités. Une fois que nous nous étions apprivoisés, et au rythme de rencontres,

Il éveillait mon esprit à la réflexion

Il m'accordait sa présence, son attention, sa confiance,

Il se dévoilait petit à petit sans que je ne le pousse à le faire,

Il me donnait une grande facilité à parler avec lui, moi qui à l'époque était très timide.

Il était devenu soucieux de ma vie professionnelle,

Il me partageait son expérience,

Il m'amenait à me poser des questions sur d'éventuels choix que j'avais à faire.

...

Nous discutions de choses si importantes à nos yeux.

Erwan a quitté cette terre marquée de souffrances mais sur laquelle il a partagé sa joie de vivre, son sourire,....

Ce jeune homme a laissé un grand vide en moi. La séparation est bien douloureuse et pourtant, c'est bien de toutes ses beautés et qualités qui le distinguaient dont je veux me souvenir. Erwan restera gravé dans mon cœur et ma prière.

Tout ces beaux moments vécus auprès de lui, j'en garde un précieux souvenir et ils m'aident et m'encouragent à continuer à regarder autour de moi, et aller à la rencontre d'autres « Erwan ».

Merci Erwan.



Philippe ... 51 jaar

Philippe en Sammy, onafscheidelijk!
Philippe en zijn copains, Ambiance!
Philippe in de Pigmentkeuken, onmisbaar!
Philippe aan het tekenen, een artiest!

Philippe,

Het was een eer je te kennen. Merci voor je inzet en de
ambiance die je installeerde in Pigment en het Anker.
We hadden de indruk dat je hier een thuis had gevonden, je
maakte van deze plek in ieder geval een thuis voor velen.

Zo aangenaam het was je te leren kennen, zo zwaar was het
afscheid.
We missen je!

Pigment



Laurent ... 63 ans

Brave homme, très calme, pas très bavard. Il ne parlait jamais de lui-même. Il a travaillé dans le bois et métaux. Il a conduit des poids lourds, il était chauffeur de taxis. Il a travaillé dans une maison de sans-abri (la Mosaique) rue Pascal à Bruxelles il y a 30 ans pendant 7 ans comme bénévole.

Monsieur van Wassenhove était très connu au resto du cœur. Par monsieur Gabriel et Fabrice j'ai fait sa connaissance en préparant les UP francophones au restau du cœur.

Il aimait jouer aux échecs. Il comparaît l'actualité à un jeu d'échec. « Pour mieux connaître la stratégie de l'adversaire, pour mieux s'y préparer, il vaut mieux lire le journal. Pour la construction (bâtiment) il vaut mieux choisir des matériaux durables. C'est de plus en plus important et je crois qu'ils ont raison. Leurs arguments ont du sens. A l'achat de ces matériaux, c'est un peu plus chère mais après cela rapporte. »

En novembre 2007 j'avais préparé avec lui sur la sécurité sociale et il me disait à la fin que la restaurant du cœur de St Gilles était pour lui : « si je n'avais peut-être pas ça... je serais obligé de voler. » De plus en plus, il souffrait des voies respiratoires. Il est arrivé à l'hôpital St-pierre puis après au home St-Michel à Laeken. Finalement il est décédé à l'hôpital de Brugmann



Ougfa...33 ans

FROID

Froid le ciel qui te regardait d'en haut
Froide la cabane dans laquelle tu te laissais tomber
au bout de longues et tardives traversées
par un monde froid rempli de fantômes
Froid l'hiver qui surgit sans prévenir
Froids les regards qui ne répondirent pas
à tes yeux remplis de larmes salées.
Froid l'instant mesquin quand le gel de l'injustice
traversa ton cerveau froid,
pour t'apporter le dernier élan,
te livrant à la lumière qui envahit tout.
Qu'Allah, Seigneur de la Lumière, ait pitié de toi,
t'apporte chaleur, et protection, et vêture;
pour qu'il n'y ait plus de nuits froides,
de regards et de coeurs brunis par le gel.



Jean dit le pianist ... 77 ans

Monsieur Jean,
C'est ainsi que j'aimais vous appeler.
Car vous étiez un sacré personnage tout de même !
Malgré votre tenue en bataille, votre voix tonitruante et les
mémorables effluves qui vous accompagnaient trop souvent,
vous ne manquiez pas, d'une certaine élégance.
Celle du ton, de la manière et du respect emprunt de
considération et de gentillesse dont vous gratifiez chacun
d'entre nous.
C'est pour ces raisons sans doute, que nos entretiens au
service social où nous remplissions chaque mois le "ptit
virement pour la banque", resteront parmi mes souvenirs de
travail les plus vivants.
Merci pour ces échanges.
Aujourd'hui, il semble que vous n'ayez pas voulu goûter, ou
si peu, au repos terrestre et en vieux routard que vous êtes
avez repris la route vers LA maison d'accueil... celle qui un
jour nous rassemblera tous... d'où qu'on vienne.
Alors... à plus tard Monsieur Jean et bonne route.



Jean François ... 47 ans

nous n'avions plus vu Jean-françois depuis longtemps, mais en recevant sa photo après son décès nous nous sommes souvenus comment il pouvait à la fois être joyeux et mélancolique, sympathique et sans problème, prendre la vie du bon côté et rester blagueur. Que la nuit lui soit légère, et que ses proches acceptent nos souhaits d'apaisement dans ce moment dououreux."



Theo ... 66 ans

Het leven van Theofiel samenvatten op enkele centimeters papier is onmogelijk.
Hij vertelde alleen over de mooie dingen...
Over de weekends aan zee met zijn vrouw
en kinderen in zijn caravanneke
Over zijn bandwerk in de volkswagen
fabriek en de vele fratsen die hij daar
beleefd had

De moeilijke dingen hield hij zorgvuldig
verborgen in zijn eigen stilte... praten daarover wilde hij niet.
... maar zijn guitige oogjes zag je dan wel veranderen in betraande doffe
ogen.

Ik heb hem maar gekend de laatste 3 jaren van zijn leven. Hij had eindelijk wat rust gevonden op een kamer in Schaerbeek, na jaren van omzwervingen in de straten van Brussel.

Hij keek uit naar elk bezoek, om als 'mens' herkent te worden en gewoon als mens te mogen 'zijn'
Hij hield wel vast aan een dagelijks ritueel: zijn gazetje lezen en een sandwich met américain eten in City 2,
Maar hij voelde ook dat de krachten in zijn lichaam begonnen te verschalen. Zelfs bij Marie-Thérèse gaan in Het Fonteintje om zijn pijnlijke voeten te laten verzorgen, werd een haast onmogelijke opdracht.

Mag ik eindigen met enkele woorden van Félix Timmermans:

De kern van alle dingen
is stíl en eindeloos
Alleen de dingen zingen
Ons lied is kort en broos
En donker zingt mijn bloed
van heimwee zwaar doorwogen
Ik zeil langs regenbogen
'De' stílte tegemoet



Frédéric, dit Frédo 50
ans

Ta disparition soudaine
nous a laissé dans le désarroi le plus total.
Que d'amis tu laisses derrière toi, toi qui avais
toujours le sourire aux lèvres et une petite blague
pour chacun.

Toi qui aimais fredonner "Tant qu'il y aura des Etoiles", te voilà parmi elles cher Freddo. Elles brillent au firmament et maintenant lorsque nous levons les yeux au ciel, il y en a une qui nous fait un clin d'œil.

Salut à toi, l'ami. nous t'aimions bien.



Phillippe ... 48 ans

Tonton,

qu'est ce que tu pouvais être casse-bonbon,
pot de colle, paresseux, égoïste et possessif.
Tes promesses, n'en parlons pas
(j'attends toujours mon portrait),
mais, pour moi, tu étais un artiste
et j'aurais aimé que tu me transmettes
cette passion encore longtemps.

Tu chantais du Brel à tue-tête,
Rubens pouvait te coller à la peau.
Mais tu sais, tonton, tes frasques,
tes extravagances, ce besoin aussi
de te sentir important, différent,
te rendaient-ils heureux ?

En tout cas, moi, j'adorais ça.

Je me souviens aussi d'un jour sur la plage quand tu me prenais
dans tes bras, j'avais
l'impression de voler, tu me serrais si fort que le bonheur m'écrasait.
Tes yeux, ton sourire débordaient d'amour et de tendresse. D'ailleurs
papa m'a dit un jour que tu
pouvais donner et recevoir la terre entière. Que ta drogue à toi c'était
la passion et l'émotion.

Au revoir, mon saltimbanque préféré, tu vas laisser un grand vide.

Je t'envoie mille bisous

Arnaud (octobre 2008)



Eric ... 64 ans

Eric was geboren in Leuven, meeertalig en een oude bankdirecteur. Hij woonde de laatste jaren in verschillende homes rond Waterloo. Eric stond op zijn vrijheid wat het niet gemakkelijk maakte voor het personeel van de homes en zo moest hij verschillende malen vertrekken.

Op die manier is hij eind vorig jaar bij ons geraakt. Veel praten zat er niet in... Eric hield van zijn 'canette' op een bank op het Anneessensplein waar hij wel contact had met zijn makkers. Eric is ook in alle stilte gestorven



César ... 81 jaar

De gure wind joeg door de zijstraat van metro Brouckère. Jij was er dag en nacht, sliep er op wat karton. Je moest uitbundig lachen toen ik vroeg of je het niet ongelooflijk koud had. Je was een echte West-Vlaming.
Je verzamelde horloges, juwelen, antieke spullen om eventueel later te verkopen. Hierdoor had je altijd een overvolle caddy. Je vertelde hierover met veel passie.
Je bent overleden in voor ons onduidelijke omstandigheden.
Je plekje aan de Brouckère blijft sindsdien leeg.



Miroslaw, dit Mirek 49 ans

A toi Myrek,

Tu avais adopté la Belgique mais la Belgique
n'a pas été très tendre avec toi.

Pourtant des amis tu en avais, et quels amis!
Des Polonaïs des Belges.

La Place Rogier était devenue ta maison
et ta chambre se trouvait dans la station
de Métro du même nom.

Malgré une santé précaire, tu gardais toujours
le sourire. Jamais, au grand jamais tu ne te plaignais
et pourtant tu aurais pu le faire.

Que de mercis tu adressais à la Maraude et surtout
à La Fontaine.

Nous garderons un souvenir de toi gravé à jamais
dans nos coeurs.

Bonne route cher Myrek vers un monde meilleur?
Tous tes amis te pleurent.

La Maraude et tous tes copains d'infortune



Patrice ... 49 ans

Patrice had al een bewogen leven achter de rug toen hij bij ons is opgenomen. Het was een vriendelijke en gedienstige man, hij hielp mee in de huishouding van het huis. Zijn familie was voltallig aanwezig op de begrafenis.

DES YEUX DE PIERRE

De pierre sont les yeux qui te regardent
De pierre la dalle léchée par la bruine,
la pluie, le vent et la gelée
De pierre cet instant infini,
quand le mal s'empara de tes entrailles
De pierre les regards qui passent sans regarder
De pierre la fraîcheur des nuits
De pierre la gorge serrée, le noeud dans l'estomac et les entrailles,
quand les yeux inexpressifs du médecin annoncèrent sans ménagement
l'étoile de pierre qui croissait dans ton corps.
De pierre les yeux par lesquels tu regardes à présent
se lever l'aube jour après jour
laissant filtrer entre les latis noirs,
une clarté solaire qui t'apporta réconfort et sérénité.
De pierre tu seras pour toujours, Patrice,
de cette même pierre qui tant de fois fut une couche injuste et froide.



Anatole ... 65 jaar

Anatole is bij De Schutting komen aankloppen in 1992.
16 jaar lang hebben wij een weg met hem mogen afleggen.
Wij onderscheiden 2 periodes in het leven van Anatole: periode van zijn leven voor 1992 en
de periode erna.

Over zijn levensgeschiedenis van de periode voor 1992 heeft Anatole slechts nu en dan iets verteld. Heel af en toe werd een tipje van de sluier opgelicht:

Anatole is van Russische origine. Hij werd geboren tijdens de oorlog in 1943 in een kamp in Tellensteig in Oostenrijk. Zijn vader heeft hij nooit gekend, van zijn moeder had hij enkele foto's, maar ook zij is gestorven toen Anatole nog een kind was.

Hij vertelde soms over zijn reiservaringen in Zuid Europa en Noord Afrika. Hij zocht er telkens naar werk om te kunnen overleven, hij zocht naar 'geluk' dat hem steeds verder dreef.

Hij vertelde over een vrouw waarmee hij kinderen had. Maar nooit heb ik mogen weten waar zij wonen en hoe hun naam is.

Toch voelde hij tijdens de laatste weken van zijn leven de nood om over zijn vrouw en kinderen te vertellen. Maar hij weigerde prompt dat we naar hen op zoek zouden gaan.

Waar wij wel wat meer kunnen over vertellen is de periode waarin Anatole aansluiting kwam zoeken in De Schutting.

Ik heb Anatole nog veel weten spelen op zijn mondharmonica, in de gangen van de metro aan het Centraal Station in Brussel.

Ik kan niet zeggen dat hij veel talent had...maar hij luisterde toch graag naar muziek van Toets Thielemans en Maria Calas. In deze muziek ontdekte hij een hogere schoonheid waarvan hij kon leven. Via Hobo kreeg hij de kans om naar de Opera te gaan en naar andere klassieke vertoningen.

Ik zal nooit vergeten dat ik met hem naar Toets Thielemans ging luisteren en hoe hij uiting gaf aan zijn enthousiasme.

Anatole was een ongekende verzamelaar: sigarenbandjes, bierviltjes, postkaarten, gebruikte tram- en telefoonkaarten, pin's, vijskes en nageltjes, postzegels, luciferdoosjes, sigarettenblaadjes, ...maar ook grotere objecten lieten hem niet onberoerd: radio's, huisraad,

meubels,... Objecten die hij vooral kon vinden in de straten van Brussel. Telkens als het groot huisvuil was hield ik mijn hart vast, want Anatole stouwde zijn kamer zo vol dat we ook telkens moesten ingrijpen om het leven voor hem terug leefbaarder te maken.

Op een dag sprak hij van een nieuwe bewoner op zijn kamer. Naast zijn goudvis en hamster, had hij ook een kip geadopteerd. Haar naam was Juliet. We hebben voor haar een beter onderkomen kunnen vinden waar Anatole mee kon instemmen en dat was Kodiel. Zo kon haar toch gaan bezoeken.

Anatole verzamelde natuurlijk ook foto's. Vooral foto's van stagairs die gedurende al die jaren in De Schutting zijn geweest. Het viel mij op dat zijn voorkeur uitging naar vrouwelijke medewerkers met wie hij op eigen fijne wijze contact probeerde te onderhouden.

Anatole plande ook jaarlijks zijn vakantie. Hij ging graag kamperen. Maar naarmate hij ouder werd ging hij graag naar de jeugdherbergen in Vlaanderen en Wallonië. Hij was heel fier dat hij lid kon zijn van de jeugdherbergcentrale naast zijn lidmaatschap bij de filatelistenclub.

Anatole had zo zijn eigen bijzonder stijl. Hij was zo'n lieve, zachte, vriendelijke en eerlijke man. We zullen hem heel lang in onze herinneringen blijven gedenken. Hij had iets van een eenzame kunstenaar met vreemde woordspelingen en een oeverloze drang om te verzamelen. Hij was ook die man met fijne attenties. Velen onder ons hebben van hem ooit een bloemetje gekregen. Hij kocht dit van zijn karig zakgeld. 'Zomaar', om te bedanken, totaal onverwacht.

Het leek wel of Anatole over een onverwoestbare lichaamskracht beschikte. Maar de realiteit bleek anders. Het laatste jaar kreeg Anatole het moeilijk. Door de pijn in zijn buik weigerde hij zijn onontbeerlijke medicatie. Hij verloor hierdoor het contact met zichzelf en met de realiteit.

Op een bepaald moment weefde hij een net van touwen doorheen zijn kamer. Als het ware een vangnet om hem op te vangen, om hem samen te houden.

Een kunstwerk dat in het SMAK in Gent een belangrijke plaats zou kunnen gekregen hebben.

De laatste uren van zijn leven heeft Anatole met al zijn krachten nog eens alle foto's uitgehaald. We zijn aan zijn revue gepasseerd. En zijn laatste wens was hulp te krijgen, om zijn gratis abonnement voor tram en bus nog in orde te brengen: Zijn ticket naar De Hemel?

Ik ben zo dankbaar dat het team van De Schutting, Albatros, Antonin Artaud, Hobo, Den vrijdag activiteit, eenheid zeven van Pacheco en nog vele anderen... hem gedurende zijn levensweg met veel toewijding hebben bijgestaan ondersteund.

Anatole we hebben veel van je gehouden...

Getuigenis
Karina Bals



Giovanni ... 60 jaar

Na verkoop van het huis waar Giovanni zijn domicilie had, raakte hij op de dool. Als Italiaan was het lastig om sociale steun te bekomen. Hij begon te bedelen en verloor de moed. Gedurende jaren leefde hij zo van dag tot dag, to een ongeval hem fataal werd.

Giovanni faisait beaucoup des courses pour des personnes.
Avant il avait travaillé dans la restauration comme garçon et maître d'hôtel
il faisait aussi la cuisine italienne.
Quand il se retrouvait sans emploi, il s'est présenté à la CPAS mais celui-ci n'a pas voulu l'aider et il s'est retrouvé dans la rue.
Suite à une maladie il a pu bénéficier de l'aide et il s'est retrouvé à l'home Baudouin.
Tout le monde l'a apprécié à la galerie Ravenstein, au Sablon et à la Rue Haute.
C'est un grand vide pour les gens qui le connaissent
Amitiés
Hector



Marie ... 48 ans

Maria, je ne la connaissais pas vraiment.
Quand j'ai commencé à travailler, elle était souvent très ivre.
Mais d'une ivresse rare: solitaire et triste, calme et presque
effacée. On la remarquait bien moins que celle des grands
et fortes en gueule qui, au mieux, jouent au rigolard qui
sonne faux et éructent, ou, au pire, nous crachent à la
gueule leur malheur, parfois en menaçant du poing, tant il

est, d'ordinaire, enfermé dans une pudeur inexpugnable.

Il n'était pas facile d'établir un contact avec Maria qui restait simplement là. Il fallait parfois surmonter des répugnances bien humaines pour avoir un geste d'humain envers elle. Comme le jour où elle toussait tant qu'elle en avait la main pleine de crachat. Quel mal j'avais eu à lui tendre, le plus "naturellement" possible, quelques serviettes, à elle qui ne demandait jamais rien. Et je me suis alors détournée le plus rapidement possible; tellement vite et soulagée de pouvoir vaquer à une autre tâche.

Puis, comme il arrive à beaucoup, on n'a plus vu Maria. Disparue.

Elle était revenue cette semaine. Elle avait l'air sobre, mais encore plus éteinte qu'à l'accoutumée. Assise sur une chaise, elle m'a pour la première fois demandé quelque chose: si je n'avais pas un pull à lui donner. Elle n'avait qu'un petit gilet sur elle et rien pour se changer. La bénévole qui s'occupe volontiers de placer au mieux les vêtements que nous recevons m'a tendu un pull épais, d'un bleu électrique. Il tranchait si fort sur la pâleur estompée du visage de Maria.

Aujourd'hui on a appris que, pendant la période où on ne l'avait plus vue, Maria avait été hospitalisée pour de graves problèmes de santé. Qu'elle avait arrêté de boire aussi...

Aujourd'hui, un collègue a dit que Maria avait fait une réflexion un peu bizarre: elle

n'avait plus besoin de sa carte d'accès, et elle écrirait une lettre pour expliquer pourquoi.

"C'est comme si elle avait renoncé", ajouta-t-il.

Aujourd'hui, on a appris que Maria avait l'air tellement mal en point que, à l'asile de nuit où elle dormait, on lui avait proposé d'appeler une ambulance. Mais Maria a obstinément refusé.

Aujourd'hui, on a appris que Maria est morte, toute seule, assise par terre dans une chambre, comme si elle était trop lasse de sa vie d'errance pour se relever, une fois de plus.

Aujourd'hui, je suis sincèrement convaincue que tous ceux qui l'ont rencontrée ont fait du mieux qu'ils pouvaient.

Aujourd'hui, je lui dédie ces quelques mots pour que l'on n'oublie pas trop vite Maria.
Et tous les autres anonymes qui, presque invisibles vivants, s'effacent un soir ordinaire dans l'amnésie collective.

Une amie de Clos Saint Thérèse



Jean-Claude ... 70 ans

Ze hebben ongeveer 4 maanden (in 2005) regelmatig geslapen in dezelfde casu-kamer. Hij was een rustige man, hij maakte geen problemen. Was wel blij dat hij een beetje contact had met iemand een ongeveer gelijke situatie, maar liet niet veel los over zijn problemen. Hield wel rekening met de ander, bracht onder andere regelmatig etenswaar mee uit sociale restaurants, wat hij deelde met anderen. Was ook (tot het laatste moment) bezig met zijn eigen zaken te regelen. Zéér positief ingesteld, ging zijn eigen weg. En zoals ik al geschreven heb: hij kwam alleen bij JST binnen om z'n consigne te betalen.